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八分目来源于“默认值”
“物的八分目”来自于日本民间的说法，饭

吃八分饱。事实上，这个朴素的理念和中国传统
文化一脉相承，尤其能在亚洲范围内得到共鸣。
深泽直人表示，完整地提出“物的八分目”这一
概念是受到了两年前日本“!·""”大地震的影
响，灾难过后，对于地球资源的珍惜，对过度消
耗物品、大量鼓吹消费的反思。深泽直人在讲座
现场指着一大一小的两个圆形来向大家解释，
适中才是更恰当的形态，强调八分目的设计，是
将生活中对于物质的需求从 "##$降低至
%#$，将已扩张过剩的欲望调整至“适切”（&'(!
)*++）的状态，进而回归到更健康愉悦的精神状
态中。
桌子的桌腿只要能牢固地支撑桌面，减细

一点又何妨？美工刀的刀片，每一条刀片都被切
割成了比标准间隔更细小的一块一块，这样，一
条刀片可以用得更久。设计一个“万能”锅盖来
适用各种尺寸的锅子吧！深泽直人表示，“物的
八分目”的设计，绝非通常意义上的“偷工减
料”，而是寻找一个人类生活经验的“默认值”
——“实际上，在生活中，人们的身体经验都是
共通的。在设计上，我们把这种共通的经验叫做
‘默认值’，找到这种‘默认值’并把它用某种形
态表现出来就是设计师要做的工作。”
在深泽直人看来，很多时候，设计师的功能

并不在于设计出一样新的事物来，而是创造一
种新的形态，好比桌子已经是一种现有的事物
了，设计师作为一个创意工作者，要做的是减去
多余的，增加新的，以用最少的元素来实现其全
部功能。平衡产品的创造性和实用性是设计师
要做的工作。
在深泽直人的设计观里，他从不追求新奇，

目前他的精力主要用来修缮那些不良的、引人
入误区的生活细节。对他而言，设计的目的就是
为了接近和回归那些对生活有益的“默认值”，
让人类过度膨胀的欲望回到健全的状态。

整合设计重在人本
身为无印良品的设计顾问，深泽直人最近

主持了一个“发现无印良品”,&-.)/ 0.1'2 的计
划。他和他的小组成员深入中国各地来发现具
有“八分目”及无印良品精神的民间用品。传统
中国民居的灰色砖墙、乡间地头随处可见的条
凳、用细竹竿做成的挂钩……都引起了设计师
的关注，他甚至指着幻灯片中呈现的一副最普
通的中国制造的劳防手套“我觉得这副手套比
这座商场里任何品牌的东西都要酷。”

回归生活的本源，摒弃夸张的设计，无疑是
令深泽直人与无印良品合作愉快的基础。早年，
深泽直人便以自己的“无意识设计”理论折服设
计圈，他始终强调通过有意识的设计，来实现无
意识的行为，给人有意味的享受。比如他曾经设
计的一款底座带托盘的台灯，当晚归的人随意
地把钥匙丢进盘子，台灯就会自动亮起来；而当
主人打算离开的时候，在取走钥匙的同时，灯会
自动熄灭，这样灯光的亮灭就成了一天终始的
隐喻。这种对细节和情感的关注，让深泽直人的
设计中融入了一份人文关怀，让产品不再是冰
冷的功能性物件。
近年来，随着技术的发展，深泽直人开始思

考如何平衡技术过剩和产品之间的关系。“事实
上，随着技术的发展，所有的产品最后都会变小
变消失，但人们需要的那些作用、功能还在。比
如空调变小了，但是调节冷暖的功能还在。最终
剩下的不变的东西是自古以来就存在的东西，
比如桌椅。”深泽说，“因此，必须换一种角度来
看，我们不是设计某一样具体的东西，而是处理
好功能与人之间的关系，这才是设计师未来的
工作。”
在现场，深泽向记者展示自己设计的一款

安卓手机———从硬件、界面、软件到视觉都是由
他进行整体设计的。“我认为整体设计是未来设
计的趋势。”深泽表示，整合设计就是，设计完这
款手机后也要设计相关的广告进行推广，设计
完一把椅子后，设计师也应该设计放椅子的房
间。这显然对设计师的跨界能力提出了更高的
要求。但不管如何，在深泽直人看来，不管社会
如何发展，技术如何进步，每一个个体的心态都
可以成为有价值的设计，成为潜在的设计潮流，
设计师要做的是去寻找介入不同心态的方法，
找到人与人、人与物的默契，然后诚恳而有韧性
地实现它。

在大浴巾里加上可分割的踩线，用旧后就可以很方便地裁剪
开，作为抹布使用；新的时候是一件T恤，用旧后就可以变成一个
孩子玩的布球。

上周五，日本知名工业设计师、无印良品设计顾问深泽直人
携“物的八分目”展览，莅临无印良品环贸旗舰店，以Talkshow
的方式，向在场听众解释了“物的八分目”的设计理念和由此提倡
的生活方式。该展曾在东京、中国台湾等地巡展，引起热议。

八分目的设计，满足人们80%的欲望，却不代表缩减人的正
常需求，而是寻找到一个人类生活经验的“默认值”，在这个物质
丰沛、欲望充盈的当下，帮助人们回归对物质最本源的理解。
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一直以来! 工业设计是作为文

化创意的分支! 与时尚等产业并列

存在着的"然而!工业设计关注的是

实体经济! 与各产业紧密联系而直

接作用于产品转型的" 因此我认为

工业设计应该充分走向大设计概

念! 并从文化创意产业中独立形成

工业设计产业! 直接服务于我国制

造业!其中具体包括两大内容#产业

升级转型以及新技术的产业化"

作为一个有一定资历的工业设

计师! 我想谈谈目前工业设计在推

动以上两大工作中遇到的三大困

难#创新风险$知识产权保护和人才

风险"

首先!创新是有风险的"普遍而

言!!"#$%"&的创新是可以最终落

地的"而抄袭和复制是容易的!因为

大家只抄袭成功的"目前来看!中小

企业的毛利率只有 '&$!"&! 因此

大部分的中小企业不敢也没有这个

能力来承担创新的风险" 所以我们

要讨论的是建立怎样的一个机制让

社会$政府来承担这种创新风险!或

者将创新风险分摊到各个环节中"

因此!首先在创新风险上!我们需要

找到一个解决方案"

第二!知识产权的保护"目前的

知识产权保护还停留在概念阶段!

虽然出台了知识产权保护法! 但执

行力不够! 没有专门的执行机构来

执行知识产权的保护% 其次是知识

产权保护的成本太高! 一般的企业

不愿意做知识产权的保护" 我对知

识产权的保护的理解是创新的利益

分配"目前而言!创新创造的利益是

分配不均的! 在整条产业链中往往

是生产企业获利! 创新设计公司或

机构的获利回报是按劳动力计算

的! 没有形成一个创新投入的合理

的利益分配机制" 我认为这种利益

分配的设计方式是与知识产权挂钩

的"我们需要建立一个&创新设计是

高回报产业' 的平台来推动创新产

业的发展"

最后是人才风险的问题" 由于

高等教育对于创新设计的人才培养

的不完整! 目前许多创新设计企业

承担了设计人才再培养的责任" 然

而通过 ($' 年的培养人才进入黄

金期后! 由于目前的创新设计企业

以中小规模为主! 大部分的人才都

会流失到外资或合资企业" 这种人

才流失的风险成本是巨大的! 有没

有方法去保证人才培训的回报也是

亟待解决的问题"

上述三个问题! 亟需得到政府

相关部门的重视! 并尽快拿出有效

有力的解决举措来"
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深泽直人携“物的八分目”展上海清谈

" 深泽直人! %&'(' )*+&,&-&$日本著名产

品设计师"家用电器和日用杂物设计品牌%!.&

的创始人"主张用最少的元素!上下公差为!.$

来展示产品的全部功能' 这种态度接近于

%禅&"回归朴质"自然呼吸"简单生活' 图片依

次为 /001 123' 4&5( 三宅一生合作手表

6-7897(:*;< =0机(按摩椅(带凹槽的伞

" 深泽直人操刀"/001发布的
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